
可能!照亮"暗物质的第一道光
人类历史上最昂贵的科学实

验!第一份科学报告!暗物质"这
些元素"足以让所有关注物理学!

乃至宇宙和世界奥秘的人们兴
奋#来自全球的数百名科学家"耗
资

!"

亿美元"花了
#$

年"他们的
第一步究竟发现了什么$

等了
!"

年才落笔

复杂而又精密的阿尔法磁谱
仪%

%&'

&正在太空中随国际空间
站绕地球飞行" 不断将其探测到
的高能粒子%也就是宇宙射线&的
数据传回地球" 由位于瑞士日内
瓦的欧洲核子中心 %

()*+

&的一
个科学家团队进行分析'

()*+

专门为丁肇中建了
%&'

科学楼'本报高级记者姚诗煌
在过去两年数次前往丁肇中在日
内瓦的办公室" 堪称国内对

%&'

项目接触最深入的媒体人之一'

姚诗煌昨天表示"丁肇中去年
秋曾当面告诉他" 迄今为止"

%&'

获得的关于宇宙射线的数据 "超
过了此前人类掌握的所有相关数
据总和' 丁肇中当时说"年底"第
一批数据会完成分析"形成论文'

据此"姚诗煌昨天认为()丁肇中的
工作完全按照既定节奏进行' *

这篇即将发表的论文" 用丁
肇中的话说"等待了

#$

年才能落
笔'因为一系列意外事件"阿尔法
磁谱仪的进度被一拖再拖'

丁肇中在上世纪
,-

年代中
期开始力推

%&'

' 这是人类第一
台能直接观察宇宙射线的仪器"

被称为)宇宙射线的哈勃望远镜*'

它本应更早上天"但)哥伦比亚号*

意外失事" 让美国中断了航天飞
机计划' 此外"物理学界曾有不少
人质疑丁肇中的努力' 但丁肇中
最终说服了政府和议员'

!"..

年
/

月"它成为)奋进号*最后一次飞
行任务中的核心)乘客*'

目前为止" 阿尔法磁谱仪一
共在太空)瞭望*了

!.

个月'姚诗
煌告诉记者" 丁肇中去年

0

月底
在日内瓦告诉他"从那时起"

%&'

全面进入数据搜集+处理阶段'

什么物质这么!暗"

人类对宇宙的了解" 自古以
来主要凭借各种望远镜" 或者说
靠收集来自遥远星系的光和电磁
波' 但天文学家意外发现"一些星
系边缘的运动速度比预想中更

快"按此速度"它们应该会被)甩*出
去' 因此"应该有种看不见的神秘物
质"贡献着万有引力"拉住了星系'

这种物质的存在" 在随后几十
年中"被各种物理实验间接证明'虽
然这种额外引力的来源" 曾有各种
说法"但多数科学家认为"它们是一
种特殊的物质"由一类名为)弱相互
作用大质量粒子%

12&3

&*构成'

被广为接受的理论计算认为"

在宇宙的构成中"组成我们身边这个
世界的)常规物质*"大约只占

45

"而
这种谜一般的暗物质多达

!65

"它
提供的引力"就像是宇宙的胶水'

曾任中国引力与相对论天体物
理学会理事长的上海师范大学教授
李新洲告诉记者 " 暗物质之所以
)暗*"不仅是指它不发光"更重要的
是它太难捉摸'通常说)看见*某物"

实质上是接收到它发出的电磁
波,,,光' 而可见的物质必须能发
生电磁相互作用'

物理学把物质间的各种力"归

为四种相互作用( 电磁相互作用!强
相互作用!弱相互作用!万有引力'

暗物质肯定不参与前两种作
用"有可能参与第三种"肯定参与第
四种' 但后两种力的作用是极其微
弱的'假使暗物质能做成汽车"迎面
一头撞向你" 那也只会互相穿越而
过' 当然"你也看不到这辆车'

李新洲告诉记者"中微子%就是
那个曾被误以为能超光速运动的粒
子& 也只参与后两种作用" 它也是
)暗*的"能轻易穿过地球' 但中微子
不是科学界特指的)暗物质*"它无法
解释巨大而未知的引力来源'

上海交大物理系教授王斌告诉记
者" 暗物质应该广泛分布在宇宙中"

也许" 我们每天都生活在暗物质的
)云团气晕*中"但只是无法感受到'

倾听!宇宙大合唱"

要让
12&3

粒子露面"必须与
它)对话*"也就是让常规物质与之

发生作用' 精确侦测万有引力只能
针对的极大对象 %比如天文学尺
度&"因此"科学家将注押在了暗物
质还能参与弱相互作用上'

中科院院士! 理论物理学家陆埮
告诉记者"根据现有的研究"虽然不算
确证"但有不少迹象支持暗物质能参
与弱相互作用'实际上"科学界都希望
它可以"否则"暗物质就更难找到了'

丁肇中主导的实验" 正是基于
这个前提'

阿尔法磁谱仪是第一个直接在
太空探测宇宙射线的仪器 ' 根据
()*+

的说法" 与其他地面实验方
法相比"

%&'

探测反粒子的精度提
高了

6

个数量级" 也就是
#---

倍'

因此"它也许能)听*到喧嚣的宇宙
射线 )大合唱* 中最微妙的音节变
化"而这个变化"或许就是暗物质发
生弱相互作用留下的痕迹'

丁肇中在几天前于波士顿举行
的美国科学促进会 %

%%%'

&会议上
说"从

!-##

年至今"阿尔法磁谱仪

已经探测到了
!/-

亿个粒子数
据"其中包括

$-

亿个电子和其反
物质,,,正电子' 这第一篇报告
将详细描述正负电子的比例"以
及它们的能量'

如果这个报告能显示出什么
意外的正电子能量起伏" 那就有
可能认为发现了暗物质的踪迹'

不过"丁肇中还必须证明"那些奇
怪的正电子" 不是来自于某个常
规星体的活动' 如果奇怪的电子
来自同一个方向" 那么它也许是
某颗脉冲星)射出的子弹*"但如
果来自四面八方" 那就很具有说
服力了' 因为暗物质被认为广泛
分布在宇宙中'

目前" 外界无法知道这篇待
发表论文的细节'陆埮说"暗物质
即使能发生弱相互作用" 发生的
频次也是很低的' 这意味着"在
%&'

搜集到的海量数据中"有价
值的也许是很小一部分'

本报记者 张懿
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服务于人民不能折抵腐败& 首先是因为服务于人民本来就是人民公仆的本分 ' 其

次& 在于腐败是犯罪' 腐败是民主法治社会的毒瘤' 腐败的危害无论如何说都不会过

分' 在一个人民当家作主的社会& 任何人都不可能容忍甚至宽容腐败现象' 对腐败的同

情甚至宽容& 就是对人民的犯罪

!

文汇时评中国新闻名专栏

蒋德海

最近!被曝拥有
!"

多套房子的

深圳"房爷#周伟思!因涉嫌受贿罪$

行贿罪落网了% 一个芝麻绿豆大的

村官!贪腐之恶之狠!令人惊讶% 但

同样令人想不到的是! 在前段时间

周伟思被立案调查之时! 南联社区

的一些居民仍然念叨着周伟思是个

好干部% 在此之前!雷政富落网时!

也有人惋惜说他是个干实事的好干

部等等% 这种对腐败现象不但不憎

恨!甚至还颇有些同情的心态!近期

在不少场合都可以看到% 这种不正

常的心态!必须予以警惕%

服务于人民不能折抵腐败

为什么一个贪起来分明是个老

虎的腐败分子! 还有一些群众认为

是好干部& 一个重要的原因是! 有

些干部在表面上看来确实做过一些

有益于人民的好事% 但这丝毫不能

作为抵消腐败的借口% 如该案中周

伟思动员拆迁户降低补偿数额! 接

受开发商补偿条件! 促成了该房地

产公司与拆迁户达成补偿协议! 为

该房地产公司的拆迁节省了大量资

金 ! 加快了该旧改项目的推动进

程% 但经检方初步调查! 其受贿也

恰恰主要集中于旧城改造的项目%

服务于人民不能折抵腐败!首

先是因为服务于人民本来就是人民

公仆的本分%正如毛泽东同志所说!

我们一切干部都是人民的公务员%

为人民服务! 对人民做出一些有益

的事! 是公仆对人民的道德和法律

义务! 也是人民民主对一切公仆的

基本要求% 公仆必须为人民服务%

其次!在于腐败是犯罪%罪刑法

定是现代民主的基本原则% 只要不

属于法定的宽免原因! 任何理由都

不能用来抵扣或免除或减轻犯罪的

罪恶%如果法律允许将功抵罪的话!

所有的官员都可以用"功'来抵罪!

所谓"法律面前!人人平等'就会成

为一句空话% 刑法明文规定()对任

何人犯罪!在适用法律上一律平等%

不允许任何人有超越法律的特权%'

也就是说! 不管被告人原来的地位

有多高$ 官位有多大$ 功绩有多显

著!只要触犯了刑律!就必须受到追

究% 不仅刑法上不允许宽容!甚至道

德感情上也决不允许向腐败行为倾

斜%道理很简单!如果那样做!所有的

官员都有了腐败的理由!这在一个民

主和法治的国家是不可想象的%

警惕腐败有理的奇谈怪论

腐败是民主法治社会的毒瘤%

腐败的危害无论如何说都不会过

分% 在一个人民当家作主的社会!

任何人都不可能容忍甚至宽容腐败

现象% 对腐败的同情甚至宽容! 就

是对人民的犯罪%

但是! 由于种种原因! 我国社

会生活中权力滥用$ 以权谋私的现

象还比较严重% 现在! 一些人把腐

败分子称作好干部的现象再一次向

我们敲响了警钟( 中国社会的腐败

已经不仅仅是一般的物质性贪腐!

甚至已经开始 "改变' 人们对腐败

的观念% 正是在这种 "观念转变'

中 ! 我们社会出现了许多奇谈怪

论 ! 所谓 "有权不用过期作废 '!

所谓腐败是人性造成的! "你不贪

只是因为没有权而已'! 甚至有媒

体还公然主张腐败有理***"要允

许中国适度腐败 ! 民众应理解 '!

等等% 显然! "房爷' 周伟思事件

中的一些当地居民不憎恶腐败行

为! 不只是一个 "可笑' 的观念问

题! 而有其深刻的社会背景% 一方

面! 这表明腐败在中国现阶段的猖

獗% 也就是说某些腐败现象已经不

满足于行为上的腐败! 而且要把这

种行为上的腐败转化为观念上的正

当! 所谓 "有权不用过期作废' 等

的观念正是这种错误观念潜移默化

的表现+ 另一方面! 也说明我国民

主法治建设的不足 ! 虽然经过
#"

多年的民主法治建设! 但我们社会

公众人民当家作主的主人翁精神仍

然没有完全确立! 面对腐败! 一些

群众没有自己的家园和利益受到侵

害的痛感! 这需要我们认真反思%

对腐败的旁观心态就
是纵容腐败

改革开放以来! 反腐败始终是

人民群众关注的头号大事% 十八大

报告指出要 "深化重点领域和关键

环节改革! 健全反腐败法律制度!

防控廉政风险! 防止利益冲突! 更

加科学有效地防治腐败'% 习近平

总书记近期也一再强调! 要从严治

党! 坚持标本兼治$ 综合治理$ 惩

防并举$ 注重预防! 全面推进惩治

和预防腐败体系建设% 党的十八大

以后! 新一轮反腐败在全国拉开了

序幕! 一批贪官被曝光! 受到了法

律的惩处% 但是! 反腐败仅有党中

央的决心和措施是不够的! 还需要

人民群众的广泛参与% 而人民群众

要在反腐败中发挥积极有效的作

用! 就必须有健康的人民当家作主

的主人翁精神%

有些人可能以为腐败行为与自

己没有关系 ! 事不关己 ! 高高挂

起! "反正贪的不是我家里的钱!'

这种同情和旁观的心态是极其错误

的% 因为腐败行为侵损的利益! 正

是我们每一个公民视为家园的祖国

的利益! 我们是国家的主人! 我们

爱这个家园! 就必须憎恶一切侵损

我们国家利益的腐败行为 % 反过

来 ! 任何腐败行为都是对我们的

家$ 我们可爱家园的健康机体的侵

蚀和破坏! 最终的后果都会通过方

方面面影响到我们的生活! 如有毒

食品$ 严重雾霾$ 水污染等现象!

在某种意义上! 也与人们对腐败的

漠不关心甚至同情有关%

在这个问题上! 请记住德国牧

师马丁,尼穆勒对丑恶现象旁观心

态的批判( "刚开始他们来抓共产

党人! 我没有站出来说话! 因为我

不是共产党员+ 接着他们又来抓社

会党人和工会会员! 我没有出来说

话! 因为我两者都不是+ 后来他们

来抓犹太人 ! 我还是没有出来说

话! 因为我不是犹太人+ 最后当他

们来抓我的时候! 已经没人能站出

来为我说话了%' 腐败不会放过任

何一个人% 为了我们社会和国家机

体的健康! 需要我们每一个公民发

挥主人翁的精神! 唯有如此! 才能

在党的领导下! 全面推进我国的反

腐倡廉%

"作者为中国检察学会常务理

事( 华东政法大学政党理论研究所

所长( 教授%

盼!大世界"早日!复活"

近年来每逢 !两会"# !大

世界" 都是代表委员提案发言的

必涉话题$ 从
!""#

年上海 !大

世界" 修缮谢客至今# 眼看着上

海一直在加快重大文化工程建

设# 但已修缮完毕的 !大世界"

却迟迟未开放 # 整整
$

年过去

了# 不知道还要拖到猴年马月$

政协委员廖瑛在今年 !两

会" 提出# !大世界" 本身代表

海纳百川的海派文化# 将其建成

上海非物质文化遗产的展示馆#

大中小学生可把 !大世界" 作为

学习继承祖国传统文化的课堂#

海内外戏剧工作者可集中观摩中

国丰富多彩的戏剧文化和其他民

俗# 要赋予 !大世界" 全新的涵

义# 让其重新焕发往日青春$ 这

个建议得到众多委员响应$

过去人们常说# 到上海不到

!大世界"#就不算到过大上海$始

建于
%&%'

年的 !大世界 "#是沪

上有名的地标性建筑物# 曾是上

海最大的室内游乐场#素以游艺%

杂耍和南北戏曲吸引着全国的八

方来客$ !大世界"也是我们每一

个上海人的文化记忆# 始终伴随

着上海人的成长$ !大世界"也是

每一个外地游客来上海必玩的景

点#那十多面哈哈镜#各种南北曲

艺表演#无数的游艺活动#一直以

平民化的风格# 雅俗共赏的娱乐

节目#受到众多游客的青睐$

如果说 !海派文化" 是上海

对中国 !非遗 " 所作的贡献的

话# !大世界" 应是申城最具特

点的文化设施之一#!海派文化"

拥有的综合性%包容性%宽泛性%

平民性#在!大世界"里都能得到

充分的展示$ !十二五"上海规划

建造的市级文化设施中# 本来就

包括建造上海!非遗"展示传承中

心# 这个中心定位为展示传统文

化遗产的窗口% 传播创新文化艺

术的舞台% 开展非遗项目传习的

基地%市民体验文化遗产的场所%

非遗保护学科研究的中心% 非遗

产品链接市场的纽带# 而 !大世

界"恰好可承担这些功能$

把 !大世界" 建成上海 !非

遗" 展示馆# 既是 !海派文化"

的一个代表性场所 # 也是上海

!非遗" 的一个聚集地# 能唤起

人们对老上海文化和历史的回

忆# 所以从整个上海的文化设施

建设布局来说# !大世界" 绝对

是上海 !非遗" 展示传承的最佳

选择场所$

读者 王星云

"生命在于运动 '

$

适当的

运动能促进心脏和呼吸功能! 增

加肌肉强度和骨质密度! 提高反

应灵敏度! 减少抑郁感! 从而增

强体质% 因此有不少人认为! 加

大运动强度和持续时间! 会对健

康长寿更有利! 其实这种认识是

不科学的%

据专家介绍" 在锻炼时应将
量与强度掌握好" 否则可能事倍
功半' 首先" 锻炼后应该精神饱
满" 精力充沛" 没有困倦疲劳症
状'如运动后反觉疲惫"则说明锻
炼负荷过大-其次"一般来讲"进

行锻炼达到刚出汗或微出汗的程
度较为合适' 不出汗说明负荷量
不够"大汗淋漓说明运动量过大-

再次"通过体育锻炼"体质增强"

记忆力加强" 学习与工作的效率
提高"表明运动量恰到好处'如果
身体消瘦!多病"学习与工作效率
下降" 则说明锻炼的运动量掌握
不恰当"应及时加以调整'

最后" 专家提醒" 运动过程
中" 应通过心率来控制锻炼时间
及强度" 在不危害身体健康的同
时" 达到合适的运动量'

本报记者 刘迪

以实实在在成效赢得群众支持拥护
-上接第一版.

殷一璀说 " 组织市人大常委
会组成人员学习班 " 加强对人民
代表大会制度和人大工作知识的
学习 " 是新一届人大常委会依法
履职的基础 " 也是本届常委会开
局阶段的一项重要工作 ' 希望组
成人员通过学习 " 增强坚持 ! 完
善和发展好人民代表大会制度的
制度自信 " 增强做好人大工作的
责任感和使命感 " 增强做好人大
工作的本领 " 增强合作意识 ! 形
成工作合力'

殷一璀强调" 要认真学习贯彻
市委领导同志的重要讲话精神 "

努力在坚持党的领导 ! 保持正确
政治方向上有新境界 " 在服务全
市大局 ! 发挥人大作用上有新进

展 " 在提高履职能力 ! 增强工作
实效上有新举措 " 不断开创上海
人大工作新局面 " 为本市经济社
会发展和民主法治建设作出新贡
献'
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位新一届市人大常委会组
成人员参加了学习班' 学习班围绕
主题" 进行专题辅导! 履职经验和
体会交流" 介绍市人大常委会法定
职权! 履职特点及机构设置" 交流
加强人大立法! 监督和代表工作的
思考体会" 并特邀全国人大常委会
有关负责人主讲如何以党的十八大
精神为指导" 坚持好完善好发展好
人民代表大会制度' 市十三届人大
常委会相关同志交流了履职经验和
心得体会'

暗物质!目前仍存在于理论中
暗物质这个一直存在于理论中的粒子已经被 !发现"

#"

年# 但

科学家始终苦于找不到足够的证据证明它的存在$ 相对于实验物理#

理论物理太超前了# 暗物质的存在如果真能够被实验证明# 那么人类

对宇宙演化历史以及粒子物理的认识# 就会更加深入$

据介绍# 宇宙中的物质只有
()

被人类所认识# 并且能够描述#

另有
!*)

左右的物质是暗物质$ !暗物质的发现将使我们认识宇宙中

另外
!*!

的组成成分# 而不是仅仅能够描述
()

的宇宙构成成分$ 而

且暗物质这个一直 &存在于理论中' 的物质如果真的被发现了# 那

么人类对粒子物理的认识会有更深入的理解# 对于宇宙结构的产生

会很清楚# 恒星和星系团的形成之谜也会揭开# 我们将可以对宇宙

演化和历史有一个确切的描述$" 上海交通大学物理系天体物理学家

王斌告诉记者$

宇宙演化历史的标记物
暗物质存在的推断" 最初来源

于科学家们对恒星和星系速度的观
测'

!-

世纪
6-

年代"瑞士天文学家
弗里兹.茨威基研究了距离我们约
两亿光年的

(8&%

星系团"通过万
有引力定律计算出了星系团的总质
量'他发表了一个惊人结果(在星系
团中" 看得见的星系只占总质量的
#96--

以下" 而
,,5

以上的质量是
看不见的"只能通过引力)感觉*到
它们的存在'

而且科学家发现" 银河系中所
有的星系都围绕银河系中心旋转'按
照万有引力规律"越是银河系边缘的
星系"绕银河系中心旋转的速度就应
该越慢"但科学家却发现"离银河系
中心比较远的星星旋转速度基本一
样'但是这些星系并没有因为离心力
的作用" 而逸出银河系分崩离析"银

河系也并没有因此而变成一个混沌
的粒子团' )这就意味着宇宙中也许
有一种我们所看不见的物质"这一物
质使各种可见的粒子有机会凝聚在
一起"形成了物质和星系"并且使整
个银河系的星系都牢牢地凝聚在银
河系中"围绕着银河系的中心旋转'*

上海交通大学物理系教授季向东在
接受记者采访时这样说'

天体物理学家将这种理论中的
物质称为暗物质" 暗物质并不与电
磁力产生作用" 也无法通过电磁波
的观测进行研究'我们看不见它们"

但它们确实在星系间起着作用' 目
前的理论估计" 宇宙的

065

为暗能
量"

!65

为暗物质" 而只有
45

是我
们已知的物质' 暗物质的存在可以
完善大爆炸理论" 对宇宙结构的演
化和机构形成也非常关键'

暗物质的三种探测方式
暗物质除了对整个宇宙的发

展产生影响外"它在银河系范围内
起着举足轻重的作用' 根据物理学
的基本规律"一切物质之间都有引
力相互作用"同样暗物质也是如此'

理论上"弱相互作用大质量粒
子%即
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&的碰撞和湮灭会产生
大量电子和正电子' 通过测定二者
的比例"以及在能量谱上的行为变
化"可能找到暗物质'如果实验检测
到在某能量处存在大量正电子"这
可能暗示着检测到了暗物质" 因为
电子在宇宙中无处不在" 而已知的
天体物理学过程很少会产生正电
子' 芝加哥大学卡弗里宇宙学研究
所的迈克尔.特纳教授说()在对正
电子和电子的观测中" 如果发现二
者比例突然上升然后急剧下降"那
就是星系中暗物质湮灭的关键标

志' 在能量体系中也要考虑"是否具
有各向异性$ 正电子是从固定的某
个方向还是从所有方向出现$ *

而目前世界上科学家们往往
采用三种方式探测暗物质' 价值
!-

亿美元的阿尔法磁谱仪是于
!-..

年
/

月由美国奋进号航天飞
机送往国际空间站"用于探测宇宙
射线和高能粒子的仪器'据物理学
界的专家称"目前世界上主要用三
种方式探测暗物质"一种是空间观
测"丁肇中教授在国际空间站的阿
尔法磁谱仪就是空间观测"还有通
过发射卫星观测-二是地下实验室
探测"使用各种晶体或者液氙作为
探测器来探测暗物质-三是欧洲原
子能机构的大强子对撞机通过对
粒子加速后来寻找暗物质'

本报记者 姜澎


